

El décimo 'Rehalda' trata la Guerra de la Independencia en la sierra

El CECAL quiere que la Comunidad de Albarracín se enorgullezca de su pasado

REDACCIÓN / Teruel

El Centro de Estudios de la Comunidad de Albarracín (CECAL) ha editado un volumen monográfico de su revista *Rehalda* dedicado a *La presencia francesa en el Partido de Albarracín durante la Guerra de la Independencia (1809-2009)*. Con este trabajo se pretende que los habitantes de la sierra conozcan lo sucedido en aquel trascendental episodio histórico, que contribuyó a ensalzar el sentimiento de unión ante la invasión napoleónica.

"Es importante recordar el pasado, y en él, la Guerra de la Independencia es fundamental para entender nuestro país. El sentimiento español arranca como tal gracias a este rechazo generalizado contra Napoleón. Nunca antes se había enfrentado un pueblo a un ejército, por lo que hay que sentirse orgulloso", dijo José Luis Castán, director del Archivo Provincial de Teruel y participante en el libro.

El presidente del CECAL, Juan Manuel Berges, comentó que "hemos querido hacer una miscelánea única en la que hemos intentado condensar a los principales especialistas en la materia". De esta forma, un equipo de siete personas coordinadas por Berges, ha conseguido ofrecer una panorámica histórica que se caracteriza por su interés científico y divulgativo.

Se describen así, en las páginas del número 10 de la revista del CECAL, las acciones militares, las nuevas tácticas en el campo de batalla, el asalto a Albarracín, Ródenas y la Batalla del Tremedal, el protagonismo de las clases populares, en particular el papel desempeñado por las mujeres. También se habla del deterioro de los pilares sobre los que se sustentaba la economía de la Co-



Gaudioso Sánchez, Juan Manuel Berges y José Luis Castán, ayer en la Diputación de Teruel

munidad de Albarracín (pastoreo, explotación forestal, telares, herrerías...), el acusado descenso de la cabaña ganadera, la sangría demográfica o el posicionamiento de la clase política entre patriotas y afrancesados.

La Guerra de la Independencia fue, en suma, un escenario apropiado donde se enfrentaron ideologías políticas irreconciliables y donde algunos militares recibieron el aprendizaje adecuado para abordar nuevas empresas más complejas en el futuro, como las guerras carlistas.

Las siete aportaciones

El sumario de "Rehalda" se abre con un trabajo de Castán, en el que ofrece una visión general sobre el desarrollo de la contienda en la Sierra de Albarracín, el lugar elegido por los estrategas hispanos para hostigar a las fuerzas francesas en la retaguardia.

Algunos de los protagonistas que participaron de una forma más destacada son tratados en la revista por sus propios biógrafos. Es el caso del general francés Suchet, que es estudiado por Pedro Rújula en un texto que nos invita a penetrar en el pensamiento más íntimo del personaje y poder así interpretar sus convicciones militares y humanas más profundas.

También se analiza, en un artículo de Ramón Guirao Larrañaga, la personalidad de su adversario, el general oscense Pedro Villacampa. Ambos fueron dos figuras enfrentadas de continuo a lo largo de la contienda en diferentes situaciones. Pese a esa condición de antagonistas y excelentes estrategas, no duraron en profesarse mutuos elogios.

Rehalda da noticia también de la participación en el conflicto del geógrafo y político turolense Isidoro de Antillón.

Un experto en su estudio, José María de Jaime, analiza la personalidad de quien brilló en las Cortes de Cádiz y fue maltratado por Fernando VII hasta el último suspiro de su agonía.

La relación entre la Junta Superior de Aragón y la Junta de Albarracín es el tema que ocupa el artículo del profesor Herminio Rafoz Rabaza. Uno de los principales enfrentamientos entre el ejército español y el francés se localizó en la batalla del Tremedal. A desentrañar el impacto y las consecuencias se dedica Juan Manuel Berges, quien concluye asegurando que Orihuela del Tremedal fue la población que mayor castigo sufrió por las tropas francesas.

Para finalizar, José Manuel Vilar relaciona las expresiones ligadas a este episodio bélico que han quedado fosilizadas en nuestro lenguaje cotidiano.

REHALDA

Revista del Centro de Estudios de la Comunidad de Albarracín



N. 10 – Año 2009

INDICE DE ARTÍCULOS | REHALDA 10 | Segundo Semestre 2009.

- [Monográfico: Guerra de la Independencia. Volumen conmemorativo de la presencia francesa en el Partido de Albarracín durante la Guerra de la Independencia (1809-2009)]
- ✉ J. L. CASTÁN: La Comunidad de Albarracín en la Guerra de la Independencia
- ✉ H. LAHOZ: La Junta Superior de Aragón y parte de Castilla y la Junta de Albarracín en 1809
- ✉ R. GUIRAO: Don Pedro Villacampa. Un general altoaragonés en la Sierra de Albarracín durante la guerra de la Independencia española
- ✉ P. RÚJULA: El general Suchet y el asalto al santuario del Tremedal (1809)
- ✉ J. M. de JAIME: Isidoro de Antillón en la Junta de Defensa de Teruel durante la guerra de la Independencia
- ✉ J. M. BERGES: "Malatarde": consecuencias económicas y sociales de la batalla del Tremedal (25 Octubre 1809)
- ✉ J. M. VILAR: Ideas y palabras de una época: la guerra de la Independencia (1808-1814).

REHALDA

REVISTA
del
CENTRO DE ESTUDIOS
de la
COMUNIDAD DE ALBARRACÍN



Monográfico: GUERRA DE LA INDEPENDENCIA

N. 10 - Año 2009